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周卫东：新能源汽车推广要有新模式

 在不久前举行的2013中国国际汽车新能源及技术应用展览会新闻发布会上，记者采访了主办单位中国国际贸易促进
委员会机械行业分会副会长周卫东，他对我国新能源汽车的发展发表了自己的看法。

 记者：周副会长，正像您在新闻发布会上说的，节能与新能源汽车是汽车产业发展的未来，我们要以此为契机，争
取做世界汽车发展未来的开创者。我想问：我国新能源汽车发展现在面临的主要问题是什么?或者说，我国新能源汽
车发展的突破点在哪里?

 周卫东：从表面上看，新能源汽车目前的主要问题似乎是技术还不过关，是技术有待突破的问题，但我认为，目前
，我们的突破口是在新能源汽车的应用推广上。有句话叫“学以致用”，我说，我国新能源汽车应该“技以致用”。
我们不能等技术成熟了，再去推广，而必须是用推广应用促进技术进步。这是我国新能源汽车发展的战略层面问题，
对此我们要有充分认识。

 记者：推广是市场概念，如果市场上没有产品，推广就无从说起。我们新能源汽车目前有足够产品提供给市场吗?

 周卫东：如果你去看看我国的汽车生产公告就会发现，我国已经允许生产的新能源汽车品种有556款之多。其中，
纯电动乘用车有58款，混合动力乘用车有24款。相比之下，在我国市场上销售的新能源汽车可谓少之又少，据报载，
今年1~9月份，我国新能源乘用车的销量只有6000多辆，有一定销量的只有比亚迪、江淮、奇瑞、一汽丰田、广汽丰
田等生产的7款车(比亚迪3款，其他各1款)。也就是说，我国新能源乘用车市场销售产品数量(国产5款)只是公告产品(
82款)数量的6.1%。

 记者：从数据看，确实像您所说，我国新能源汽车面临的是市场推广问题。那我们如何去进行市场推广呢?

 周卫东：说到新能源汽车的推广，我们必须要明确，它与传统汽车(或说燃料汽车)的市场推广有很大的不同，它不
仅仅是一个降低车价的问题。它最大的问题是配套服务体系的健全。有人说，多建一些充电桩不就解决了。但问题并
不这么简单，按照市场法则，投资是要回报的，建充电桩要花钱，维持充电桩要花钱，服务人员要给工资。不挣钱的
事谁会做?必须有足够量的新能源汽车使用才能挣回来，这是一个规模化效益的问题。我们似乎又碰到了传统的“先
有鸡，还是先有蛋”的问题：没有足够的充电网络，新能源汽车就不会有人去用;没有人用新能源汽车，充电设施就
无法正常维持。这就是新能源汽车推广的瓶颈所在。

 记者：这确实是个难题。要破解它，似乎必须有人要做出牺牲，不是新能源汽车使用者，就是充电桩的经营者。不
过，让他们做出牺牲似乎都不妥。只能政府来做出牺牲了，拿出些补贴来。毕竟，从长远看，绿色出行对当地是有益
无害的，值得投入。看来，推广新能源汽车的关键还是说服地方政府加以支持。

 周卫东：地方政府拿出资金来能够支持新能源车发展当然好了。不少地方政府已经有了优惠政策。但要看到，这些
优惠政策仅仅是一种鼓励姿态。比如，5万元钱奖励购买电动车，1辆没问题，100辆也勉强，要是1万辆、10万辆，我
想地方政府就无力再优惠下去了。实际上，一个地方即使达到1万辆新能源汽车的保有量，也无法支撑充电桩网络的
经营。因此，光靠优惠政策不可能大规模推广新能源汽车。

 记者：如此说来，我国新能源汽车的发展实在是困难重重啊!周副会长，您有什么突破这一瓶颈的建议呢?

 周卫东：刚才我说了，新能源汽车的推广不能走燃料汽车的老路，也不能光靠地方政府的资金支持，要探讨新的商
业模式。这个模式要在方便用户使用、满足用户需求、不增加用户负担的前提下，让消费者、经营者、生产企业、地
方政府都得利，应该是一个完美的市场经营行为。我们现在已经有了这样一个商业模式的初步方案。

 记者：周副会长，您的想法很好。能不能对这个模式做进一步的描述呢?

 周卫东：在一个地区内，大多数用车人每天驾车的距离不会超过200公里。也可以说每次驾车距离基本都在目前新
能源汽车充电里程之内。如果有一个服务网络，能够在用车人需要的时候，提供车辆，用完以后再收回。这个网络负
责车辆的充电、维护、保养、停放等工作。关键是，这个网络覆盖面要足够大，合理的范围有一个服务点，就能充分
保证用车人及时用车和还车。这种模式不仅解决了新能源汽车的充电问题，也解决了目前发展私家车的停车、使用效
率低造成的出行拥堵、排放问题和维修保养问题等。当然，这个网络是建立在通讯便捷、物流畅通基础上的，对服务
的硬件和软件要求很高。我认为，目前，我国已经具备了建立这个网络的条件，当然，还需政府的大力支持。
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 记者：听了周副会长的介绍很受启发。看来，周副会长在这方面做了不少研究。作为2013中国国际汽车新能源及技
术应用展览会主办单位，我们在展览上是否在新能源汽车推广上有所安排呢?

 周卫东：是这样。我们同时还将举办节能与新能源汽车产业发展规划成果展览会，通过高峰论坛、成果展示以及驾
乘体验，充分展示我国各地在推广新能源汽车方面的好办法、好思路、好模式。我们希望这次展览能为生产企业和应
用单位架起一座沟通的桥梁，加快技术和产品转化成市场商品的步伐，促进我国新能源汽车产业快速健康发展。谢谢
!
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